

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca en mes, 1 peseta
Fuera en trimestre, 3'50
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redaccion y Administracion
8. Sancho Abarca. 8

ANUNCIOS

Diez céntimos peseta línea.
Formas especiales, anun-
cios de temporada y comu-
nicados, precios convencio-
nales.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa María Salomé viuda.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral. San Lorenzo y San Pedro
à las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente e' Real de 5 y media à 7 de la tarde.

En Santa Rosa se celebra en honor à Santa Teresa una solemne novena,
por sus asociadas que principiarà el día 15 y termina el 23, todos los días à
las 8 de la mañana se celebrará Misa rezada; por la tarde à las 5 y cuarto,
exposición y estación al Smo, Sacramento, rosario, lectura de la novena, mo-
tete, sermón y gozos cantados por las educandas del Colegio de Santa Rosa,
con acompañamiento de harmonium; terminando con la plegaria ó himno y
reserva. Predica hoy primer día R.P. José Maria Lasquibar S.I.

2.º D. Roman Rovira 3.º D. Nicolás Pacareo, 4.º D. Pascual Altemir,
5.º D. Luis Fernandez, 6.º D. Andrés Lacostena, 7.º D. Cristino Gavin, octavo
D. Julian Tolosana, 9.º R.P. Dionisio Martín. S.I.

CORTE DE MARÍA.—Visita à Nuestra Señora de los Desamparados en San
Pedro.

AVISO

En el establecimiento de D. FRANCISCO
DE ROSA; COSO ALTO, PLATERO DE
LA REAL CASA, se compran duros viejos y
doblonos de platino que se presenten de oro y
plata; de toda clase por su justo valor.

CAFE CANFRANC

Se arrienda una habitación, en el mismo in-
formarán.

Sección de Noticias.

Para mañana estan anunciadas en Zaragoza las carreras de velocipedos. En ellas corren dos carreristas de nota; nuestro paisano Campaña y Aldaz, de Pamplona.

Se han cruzado fuertes sumas en favor de ambos carreristas, apostando el Club de Zaragoza 3000 duros en pró de Gregorio Campaña contra igual suma que apuesta el Club de Pamplona por el Aldaz. Este montará bicicleta y Campaña bicicleta.

Se espera con ansia ésta carrera. Nosotros no queremos mal al señor Aldaz, pero celebramos no venza en la contienda.

El competente profesor de la escuela de niños de Almudevar, nuestro estimado amigo, D. Felix Sarrablo Bagüeste, se ha revalidado de Maestro Normal.

El Sr. Sarrablo es uno de los profesores mas ilustrados del Magisterio alto-aragones, incansable propagandista de los primeros conocimientos del saber y autor de una buena colección de obritas encaminadas á este fin.

Por su nuevo título felicitamos al amigo Sarrablo sinceramente.

La temperatura ha bajado tanto que ha hecho preciso vestir las ropas fuertes y sacar á luz abrigos y capas para poder trasnochar, pues despues de la puesta del sol la baja de la temperatura es excesivamente notable. Las horas del centro del día son buenas y tranquilas por haber cesado el fuerte viento de los días pasados.

La pasada noche ha caido una fuerte escarcha.

Ayer debió tener lugar en Barcelona lo inauguración del Sínodo diocesano que ha de celebrarse en aquella capital.

A las siete y media de la mañana estaban citados en la Catedral, adornada como en las grandes solemnidades, todos los eclesiásticos invitados, que deberían ir vestidos con sobrepelliz y capa pluvial encarnada. Pedida la venia por el maestro de ceremonias, el clero se trasladará al Palacio Episcopal y luego, unidos al prelado, volverían á la Basílica donde aquél revestido de Pontifical celebraría misa solemne de *Spiritu Sancto*, en la cual recibiría la Comunión todo el clero asistente.

Cantados algunos salmos y despues de la exhortación, *venerables sacerdotes*, leída por el obispo, y del sermón pronunciado en latin por el canónigo magistral, el secretario del Sínodo, desde el púlpito predicaría los decretos y el señor dean expondría las Reliquias de la Iglesia.

A continuación, pedida por el promotor del Sínodo el acto de la

profesión de fé y otorgada por el obispo dicha petición, la leería primero el prelado según la fórmula de Pío IV con la adición de Pío IX, relativa al Concilio Vaticano, teniendo que jurar sobre las Reliquias.

Leída luego la profesión de fé por el secretario del Sínodo, y pronunciada en voz baja y derrodillas por todo el clero, se acercarian al trono episcopal, de ocho en ocho y por su orden, los señores dignidades, canónigos, beneficiados, arciprestes, párrocos y demás clero jurando puesta la mano sobre los Evangelios, en esta forma: *Ego N. N. spondeo, voveo, ac juro. Sic me Deus ad juven et hæc Sancta Dei Evangelia.*

El notario habrá testificado la antedicha profesión.

Y se terminaría la sesión después de nombrar los jueces y examinadores sinodales y de jurar estos sus cargos.

El invierno se nos viene acercando á pasos de gigante; las clases jornaleras lo ven esto con justificado temor, porque con el invierno llegan para ellas todo género de penalidades y privaciones.

Y si siempre esa clase, digna de mejor suerte, ha tenido esos temores á la larga y dura estación invernal, este año siéntelos doblemente por la tristísima situación en que se halla después de los pasados pedriscos que la han sumido en la miseria más espantosa.

Otros años, aunque la falta de todo recurso afligía á la clase jornalera, quedábale el triste recurso de admitir el óbolo que le daban sus conciudadanos, pero hoy semejante recurso ha desaparecido en su casi totalidad, por cuanto el daño causado por las pasadas tormentas fué general y todos se resienten á esta hora de la catástrofe.

Ante porvenir tan oscuro, nosotros no hallamos otra solución que acudir ante las corporaciones populares y autoridades demandando una protección que mitigue, en cuanto quepa, la falta de recursos en las clases trabajadores.

Además, el Ayuntamiento que desbarató el plan de la construcción del cuartel nuevo, sin que hoy nos metamos en disquisiciones porque lo hizo, y planteó al parecer la forma en que podría llegarse á la consecución de la obra, repetimos, el Ayuntamiento es quien en primer lugar debe dar señales de vida y ese dormido asunto para el que se hicieron concesiones no despreciables despertarlo y moverlo poniendo las cosas en situación de que las obras puedan comenzarse para este invierno, segura forma de dar de comer á multitud de braceros, y dando de comer á estos, provecho al industrial, al comerciante y á todos los que de otra manera han de sentir por fuerza los rigores de la miseria y escasez que ha de imperar en la próxima estación.

Nos parece no pedimos mucho; que no se diga que todo fueron promesas y palabras que las llevó el viento; aparte de que sobre el municipio pesa la obligación sagrada, de salvar, á toda costa, la situación que se avecina y la no menos grande moral de hacer una obra que después del tiempo transcurrido debería estar muy adelante:

Ya han abandonado Zaragoza, todos los obispos que asistieron al

Congreso Católico. El último prelado salido de la capital de Aragón fué el de Astorga.

Ha tenido lugar en Buenos Aires un gran *meeting* en el que se ha acordado llevar á la barra á varios individuos del gobierno anterior.

En varios de los discursos pronunciados oij se que se habían improvisado escandalosas fortunas y era preciso que el país conociera quienes eran los que habían abusado de su posición oficial ó sus cargos.

Aunque parezca mentira, en Madrid, en la capital de España, ha permanecido *cuatro dias* insepulto, el cadáver de una pobre joven, á la cual se había privado de la vida con un veneno.

Según dicen, de Roma, tèmese nueva erupción del Etna. En el territorio de Sicilia notanse temblores de tierra

Estando explicando en clase, el catedrático del Instituto de San Isidro, de Madrid, Sr Rementería, falleció ayer repentinamente.

Era catedrático de la asignatura de Química.

La reina regente, el rey niño y las infantas se trasladarán, á la corte en un tren especial que ha de salir de San Sebastian el 22 del corriente, á las ocho de la noche, para llegar á Madrid, por la vía de Avila, á las 10 30 de la mañana siguiente.

La composición del tren real será de cuatro coches-salones, uno tocador-cama y cuatro ordinarios de primera clase para la servidumbre, aparte de los demás coches destinados á las inspecciones del gobierno y servicio de la Compañía.

LAS MANIOBRAS MILITARES EN CATALUÑA

Han quedado establecidas las líneas telegráficas eléctricas (que han utilizarse en las maniobras) entre Calaf, San Martín de Sasgajojas y Prats de Rey.

Tambien han sido instalados entre Calaf, Prats de Rey y San Martín las líneas ópticas de defensa, consistente en el servicio eliográfico de banderas, faroles y cometas.

Así mismo han quedado montadas las ambulancias sanitarias en los edificios que reúnen mejores condiciones á este objeto.

La dirección general de las ambulancias sanitarias está confiada al médico señor Damí.

El general D. Luis Daban ha llegado con objeto de presenciar las maniobras militares, en las cuales no ejercerá mando alguno.

Han quedado terminadas las fortificaciones defensivas en el flanco derecho.

En la posición de Aleny se han instalado dos baterías atrincheradas.

En el monte que existe entre Aleny y San Pasalás de Fonteza, hay dos reductos, dos baterías y atrinchamientos para evitar que sea envuelta la posición Puigmaya.

En Llovinera se han construido reductos y atrinchamientos, á fin de evitar que sean envueltas las que allí operan.

Continúan los trabajos para evitar que sea envuelta la extrema izquierdo de Llavineras.

El total de las fuerzas defensivas lo componen 800 hombres, y está compuesto del regimiento de Alfonso XII, ingenieros y dos batallones de montaña.

Las fuerzas de Alfonso XII tomarán mañana la posición de defensa.

El general Martínez Campos ha dado ordenes terminantes al delegado del gobernador para que impida el juego.

En esta tarea le secundan las autoridades locales.

El general Martínez Campos ha hecho una excursión á caballo para recorrer la extrema derecha de la línea de defensa.

Desde la colina de Forteza, en el centro, hasta frente á Aleny, detrás de Forteza, se ha construido un reducto cerrado, en cuya meseta avanzada han sido colocadas dos baterías y además dos piezas en las líneas atrincheradas de Piedorillas.

Durante el recorrido de la línea el general Martínez Campos dió instrucciones para las maniobras que han de practicarse entre Forteza y Aleny.

El ejército dividido en brigadas combatirá como en la línea de defensa el día 22.

El general Martínez Campos ha visitado también los campamentos y las ambulancias sanitarias, felicitando á la comisaría de guerra y á los ingenieros por los brillantes trabajos realizados.

Ha visitado la fortificación de San Pedro, y el ala izquierda de la línea izquierda.

Han llegado los regimientos de caballería de Tetuan y Príncipe.

En un colega zaragozano hallamos un telegrama en el que se habla de rumores que corren acerca de haber sido herido el tristemente célebre moro «Maimón», de cuyo personaje hemos dado cuenta en variadas correspondencias tomadas del estimado diario de la ciudad del Cid, *La Correspondencia*.

Y en otro colega madrileño *El País*, encontramos inserto un telegrama que habla de lo mismo, pero más en concreto, y algunos otros datos interesantes que le han dado de Melilla, los cuales á continuación publicamos, por considerar estos hechos de excepcional importancia para España, de la que «Maimón» es acérrimo enemigo.

«La guerra entre las kabilas estalló. Las kabilas de Frajana, Mazuza y Benicasen, que ayer eran acérrimas partidarias de Maimón Mojatar, se presentaron en la mañana del día 16 del corriente, terribles y amenazadoras, á las puertas de su residencia, principiando á demostrarle todo su coraje y odio, incendiando las chozas, talando y devastándolo todo.

La lucha desde este momento fué terrible y encarnizada. El fuego de fusilería, que fué nutrido y que no cesó ni un momento, duró desde la mañana hasta la puesta del sol.

¡Maimón ha principiado á recibir el justo pago de sus aliados! Nosotros lo habíamos anunciado ya días pasados.

Por fin las kabilas que vivían bajo la influencia inquisitorial de Maimón, se han convencido de que éste sólo aspira á realizar pingües ganancias, aunque sea á costa de su sangre.

=

La refriega del jueves último fué de lo más encarnizado que concebirse puede. El número de heridos y muertos no es posible determinarlo. Se sabe, sí, que perecieron muchos y que fueron también muchos los heridos. Los combatientes, de uno y otro bando, no bajarían de 8.000.

Las rifeñas, horrorizadas por tan terrible espectáculo, huyeron despavoridas hacia los lugares más recónditos de aquellas salvajes montañas. Algunas de ellas fueron á refugiarse al amparo de nuestra plaza.

El pánico entre aquellas gentes era grande, y entre tanto el fuego de fusilería, que se oía cada vez más nutrido, llevaban el anuncio de una guerra sin cuartel, hasta los puntos más ignorados del Riff.

La mezquita, punto estratégico de la batalla y residencia habitual del ambicioso Maimón, estaba convertida en una fortaleza inexpugnable. El mónstruo, se defendía como un tigre de sus adversarios, ¡de aquellos que ayer eran ciegos ejecutores de sus infames propósitos!

La guarnición de la plaza de Melilla, puesta sobre las armas, miraba desde lo alto de los históricos torreones aquella sangrienta escena.

Después de lo relatado, no habrá quien no comprenda que la situación de las kabilas en este momento es difícil.

Mohamed-Ben-el-Arbi, jefe del campo, continúa enfermo (pero enfermo de muerte)

Si hubiera estado bueno, hubiera sido lo mismo. El jefe Mohamed no cuenta con un ejército valiente y decidido que pueda subyugar y someter á la obediencia á los rebeldes.

De todo esto se desprende que nuestra plaza necesita vivir muy alerta, si quiere no ser víctima de alguna nueva agresión por parte de las inquietas tribus que le rodean.

Y ahora que superficialmente hemos descrito los *sucesos del Riff*, vamos á dirigir al Gobierno las preguntas siguientes:

¿No reviste para nuestros gobernantes importancia alguna la lucha sangrienta librada entre las kabilas fronterizas el día 16?

¿Ha mandado el Gobierno á nuestra costa africana el buque de guerra que en el correo último pidió el general Mirelis?

En vista de tantos sucesos como se vienen desarrollando en el campo rifeño, ¿piensa el Gobierno decidirse á reforzar la guarnición?

¿Ha echado ya en olvido la cuestión de los cables?

Continuando así, pueden vivir seguros nuestros gobernantes de que un día no lejano lamentaremos las consecuencias de este estado de indiferencia y abandono. ¡Dios haga que en este punto no lleguen á confirmarse nuestros presentimientos!

Según las noticias traídas por el vapor correo *Sevilla*, se sabe que en la madrugada del jueves 4 000 moros de la kabila de Frajana asaltaron á Mezquita, pueblo donde reside Maimon Mojatar, trabando una encarnizada y sangrienta lucha, incendiando todas las casas, excepto la de Maimon, quien, con 300 hombres, la defendió heroicamente.

Las mujeres y los niños, perseguidos por la kabila Frajana, se refugiaron en la faja del castillo de Camellos, cuya fuerza y una sección de caballería los protegió.

A la salida del vapor, la población de Mezquita ofrecía un aspecto desolador, y continuaba el fuego por ambas partes combatientes.

Créese casi imposible que se haya salvado Maimon Mojatar.

Según un individuo de la kabila de Frajana, que ha presenciado el combate desde las primeras horas, parece inevitable que esta kabila sea derrotada en su retirada por la de Benisicar.

Las autoridades de Melilla han adoptado las precauciones convenientes.

Espérase el vapor correo con nuevas noticias.

Correspondencia.

Madrid 20 de Octubre de 1890.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Anoche celebraron los elementos del partido liberal una reunión con el Sr. Sagasta.

Dicha reunión tuvo gran importancia por que el Sr. Sagasta ha aconsejado la coalición con los elementos fines de su partido á consecuencia, al decir de sus amigos, de la conducta de los conservadores en la campaña que han emprendido contra las corporaciones populares, y de la resistencia que presentan á la acción de la Junta provincial del Censo, cuando esta obra por ministerio de la ley.

Más aún: el Sr. Sagasta creyéndose en el caso de contestar á las acusaciones de la prensa conservadora, ha procurado consignar con todo cuidado que el partido liberal no carece de programa como se afirma, pues no es otra cosa que un programa interpretar las leyes con un criterio expansivo á diferencia del retrogrado y reaccionario de los conservadores.

Estos lamentan hoy la actitud y las frases del jefe del partido liberal, que les ha producido la sorpresa consiguiente. Y juzgando di-

chas declaraciones censuran al Sr. Sagasta por ir á buscar alianzas entre los adversarios de la monarquía, protestando al mismo tiempo de la afirmación de que se inspiran ellos en criterios reaccionarios cuando es público y notorio que desde que han vuelto al poder no han hecho más que inspirarse en una gran amplitud en la marcha general de la política.

En cambio; los fusionistas se hallan hoy completamente satisfechos.

La reserva que observaban estos días últimos á consecuencia del silencio de su jefe y de los ataques que se dirigían al partido y que quedaban sin contestación á causa de recelos y temores, á desaparecido ya. Y no solo ha desaparecido, sino que hoy aplauden á su jefe y su talento, pues ha esperado con calma á que se formara la bola de nieve de las acusaciones, para tener motivo bastante para justificar su actitud de enérgica oposición.

El Sr. Sagasta á juicio de la mayoría de la opinión pública, pensó inspirarse desde el primer momento de su salida del poder en una política de oposición verdad y como consecuencia de ello el viaje á Vizcaya, pero ciertos respetos pudieron influir después de ello y de aquí el silencio que ha guardado desde aquella época; pero los ministeriales interpretaron mal este silencio y atacando un día y otro á ese partido y á su jefe, han hecho que el Sr. Sagasta se crea desligado de ciertos vínculos para atender no más que á la defensa más rudimentaria, sino tuvieran también el empeño que han mostrado los conservadores de resistir el cumplimiento de los acuerdos de la Junta Central del Censo lo cual parece indicar que no están muy dispuestos á cumplir con el principio de expansión en que dicen inspirarse.

Los conservadores después de hacer el análisis de las declaraciones del Sr. Sagasta encuentran en ella mucha ambigüedad y nada concreto y definido lo cual, á su juicio, no puede satisfacer en modo alguno á las provincias, sobre todo en Barcelona, donde no se pagan de promesas vagas, sino declaraciones concretas en punto á las cuestiones económicas, cuya resolución esperan todas las naciones en plaza breve.

Alentados los fusionistas con el éxito de anoche han cobrado nuevos bríos y esperan confiados el fruto de su próxima campaña

=

Esta tarde se hallan reunidos, en el Congreso, la Junta Central del Censo, y en el ministerio de Hacienda la Junta de aranceles, continuando ambas á la hora de cerrar esta carta.—M.

Sección libre.

Los aparatos de Proyección como medio de Enseñanza

A veces, precisa un hecho determinado, un acontecimiento, un al-

go, á nuestra dormida imaginación para que despierte, se fije, desarrolle fantaseadores proyectos ó combine en nuevas formas aquellos puntos que más directamente la han herido con viveza.

Así, pues, ha venido en la ocasión presente á sucedernos. Precisó una conferencia de un docto catedrático zaragozano, para que nuestras células despertasen y vinieran al recuerdo de otras conferencias de idéntico corte desarrolladas en Universidades de Francia é Inglaterra.

La conferencia físico-astronómica dada en el colegio de los reverendos PP. Jesuitas de la residencia de Zaragoza, ha refrescado nuestra mente y nos ha puesto en gana de rasguear cuatro renglones sin otro objeto ni pretensión que dar á conocer el gran partido que puede sacarse de los aparatos de proyección en la enseñanza, tanto para el hombre ya versado en ciencia, como para el joven estudioso que sigue el camino de una carrera, y no menos para el niño que frecuenta la escuela donde se le inculca el principio de todo saber.

Desde el abate Nollet, que ya en el año 1771, daba á conocer en sus lecciones sobre física experimental un juguete, la *linterna mágica*, ha venido siendo objeto este aparato por parte de afamados ópticos de utilísimas reformas y aplicaciones, que los hombres de ciencia han sabido aprovechar no pocas veces.

Este aparato, de sí en principio simple, es, pues, del que nos vamos á ocupar recomendándolo como uno de los medios más poderosos, á nuestro modo de ver, para difundir la instrucción.

Instruir deleitando; he ahí el gran secreto del día del que hay que sacar el mayor provecho posible para bien de la humanidad.

Autores modernos, bien conocidos en el campo de las letras, así lo han reconocido y han editado basados en ese principio no pocas producciones de su fecunda imaginación, desarrollando en ellas conocimientos profundos de diversas ciencias presentados entre las mallas de la novela fantástica, haciendo así desaparecer la aridez ó complejidad del especial estudio de los mismos.

Pues bien, resuelven aquel problema, en gran parte, los aparatos de proyección. Bastará apropiarlos á la clase de conocimientos que se trate de difundir y la clase de personas á quienes se han de inculcar.

Suponiendo que esos conocimientos sean algo superficiales y dedicados á tiernos cerebros, deberá buscarse un aparato proyector de lo más sencillo y unos cuadros aplicados á su factura. Tenemos para esto en primer término, el *lampascopo*, que como su nombre indica se adapta perfectamente á un quinqué ordinario de petróleo y que si bien con él no han de conseguirse proyecciones de suma pulcritud ni de extenso tamaño, considerámosle muy suficiente para el objeto, tratándose de una pequeña escuela donde el número de niños concurrentes no sea mucho. Con ese aparatito y unos cuadritos de historia, zoología, geografía, alguno que otro representando aparatos de usos industriales, de botánica y hasta de micrografía de poca entidad, el maestro alcanzaría de sus discípulos la fijación de no pocos conocimientos que habrían de servir de mucha y amplia base para sus sucesivos estudios, y sin cansarles, todo al contrario, sus tiernos cerebros.

Tras el *lampascopo* y para el mismo género de sesiones vienen las linternas de un objetivo, de forma idéntica á la antigua *linterna mágica*,

pero que de ésta difieren en la parte más esencial, en los lentes. En la linterna de proyección el cuadro recibe la luz no directamente del mechero alumbrador sino del vidrio *condensador* que concentra los rayos luminosos atravesando el cuadro y fijándole sobre el objetivo. Este en las linternas destinadas á conferencias formales es todo un objetivo acromático, y no pocas de ellas van provistas de doble y hasta de triple condensador.

La forma del foco de luz también varía notablemente, según las linternas sean sencillas para sesiones de escuelas y colegios, para facultades y sesiones ó conferencias públicas. Mientras las primeras van provistas de una lámpara de petróleo de dos á cuatro mechas y de una fuerza lumínica que oscila entre 12 á 60 bujías, á las otras se les aplican mecheros especiales llamados oxicálcicos ú oxihídricos; los primeros consisten en una lamparilla de alcohol cuya llama dirigida por un chorro de oxígeno sobre una barrita de cal, despide un vivísimo fulgor, que alcanza á unas 250 bujías; el segundo se compone de dos tubos que conducen el uno bien gas del alumbrado público ó bien hidrógeno puro y el otro oxígeno; como en el mechero oxicálcico la lengua de fuego de esos gases diríjese también sobre una barra de cal, á la que pone en estado incandescente produciéndose esa esplendente luz que conocemos por luz Drumont y que no alcanza menos de 600 bujías de intensidad.

Al variar la importancia de las linternas en consonancia á la importancia de las sesiones ó conferencias á que se han de dedicar, está claro que los cuadros también varían.

Al sencillo cristal, pintado con burdos colores, duros perfiles y cierta rusticidad, destinado á proyectarse sobre una superficie de un metro cuadrado, ha de suceder la fiel y pulcra fotografía, el colorido esmerado que permiten alcanzar una ampliación de cinco á diez metros cuadrados.

Ya no se trata de rudimentarios estudios; hay pues que presentar cuadros acabados para que la enseñanza por los ojos sea una verdad.

Los estudios de la geografía astronómica exigen cuadros complicados, con mecanismos para poder dar cierto tinte de realidad á la exposición; igualmente habrá de suceder al exhibir cuadros relacionados con la anatomía, geología, meteorología, botánica y micrografía. En todas estas ramas de la ciencia puede aprenderse mucho con el sistema de la enseñanza por los aparatos de proyección; sobre todo en la última para el estudio de los micro-organismos, ese mundo invisible que tanto campo presenta hoy día á los hombres investigadores.

Mr J. Levy, de París, es una especialidad para este género de trabajo; sus cuadros, señaladamente concluidos, son igualmente apreciados en Europa que en América. En cuanto á aparatos, en Londres W Hughes, constrúyelos con sin igual perfección y delicadeza hasta en los menores detalles, poniendo cuidado exquisito en que sus lentes tengan condiciones irreprochables. En zara no le va otro fabricante, afamado óptico de París, Mr. A. Molteni, quien también posee rica colección de cuadros y cuantos objetos tienen relación con estos aparatos.

Para cierto género de experiencias y para sesiones de carácter más

teatral ó de espectáculo que científico, Molteni y Hughes, fabrican grandes linternas de tres y cuatro objetivos; pero estos aparatos no son los más á propósito para la enseñanza á que hacemos mención en estas líneas.

Creemos hoy necesaria la instrucción por los ojos, y como así la creemos la deseamos, y con gusto veríamos se implantase en las escuelas públicas, institutos y universidades, y desde luego en las escuelas quisiéramos ver establecida la reforma. Convencidos estamos que la introducción de la linterna en la instrucción de los niños había de ser muy fructífera y de inmediatos resultados en la enseñanza.

Es una nueva forma de instruir y como nueva seguros estamos tendrá sus detractores, pero no ha de ser en grande número y este iría sensiblemente disminuyendo á medida que la convicción de su eficacia penetrara en el ánimo de los dignos profesores que dedican su existencia á la enseñanza y educación de los niños.

Los grandes centros docentes habrán en no lejano plazo de admitir ese método de enseñanza, por lo menos como auxiliar poderoso de los estudios que en ellos se hacen, que por lo mismo son ya profundos han de necesitar más de las grandes ventajas que para adquirirlos ofrecen los aparatos de proyección.

C.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA.

Mes de Octubre

Día 20

BARÓMETRO en milímetros		TEMPERATURA A la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIOMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
718,7	716,6	19	15	N.E. N	N.N.E	Desp.º	Desp.º	»

BOLSA.

—»=«—

Paris 20 por 100 exterior español, 00'00.
 Madrid 20 5'45 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 77'02.—Fin de mes, 77'07.—Fin del próximo, 77'35.—Exterior, 78'30.—Amortizable, 88'49.—Cubas, 103'15.—Banco, 408'50. Barcelona.—Interior, 76'90.—Exterior, 78'25.

Telegramas.

EXTRANJERO

Paris 20.—Mr. Ives Guyot han salido con dirección á Guisa Para inaugurar la estatua de Camilo Desmoulins.

El Congreso americanista ha votado una proposición enaminada a establecer definitivamente los límites de territorio de los Estados de Sud-América.

Berlín 20.—Los socialistas han celebrado una borrascosa reunión en la que han condenado las resoluciones adoptadas por Italia. Han proclamado que disfrutaba de toda su confianza el delegado Werner, mientras han dado un voto de censura a Berndt.

Halle 20.—Sin incidente alguno se ha efectuado el entierro del delegado Baumgarten, muerto repentinamente durante la celebración del Congreso socialista. El feretro iba envuelto en una bandera roja y asistieron unas 2 000 personas.

Dunquerque 20.—Durante una desecha tempestad ha sido arrastrada contra la playa una embarcación inglesa.

Se temen nuevo siniestros.

Paris 20.—Según decreto que publica el «Diario oficial» desde el 3 del actual se ha levantado el bloqueo de la costa de los esclavos en las posesiones francesas y alemanas de Papos y Porto-Novo que se estableció en Abril último.

INTERIOR

Madrid 20.—NOTICIAS SANITARIAS.—Valencia 4 invasiones 2 defunciones; Potries 1, 0; Tabernes Blanques 0, 1.

Madrid 20.—El Sr. Peral niega que haya dicho a nadie—contra lo que afirman los periódicos—que piensa en renunciar la placa del mérito naval y pedir la licencia absoluta. Sin embargo, el Sr. Peral no oculta el disgusto que le produce el Consejo Supremo de la Marina y su conducta ulterior dependerá de la que el gobierno adopte en el asunto del submarino.

Madrid 20.—En los centros oficiales se ha recibido hoy un telegrama de Manila ompliendo detalles de lo ocurrido en las Carolinas. Resulta que en el encuentro de nuestras tropas con los indígenas los principales alarillas de éstos han sido heridos.

Madrid 20.—Ha sido nombrado presidente de Sala del Tribunal Supremo de Justicia D. Antonio Maria de Prida.

Madrid 20.—En el ministerio de Hacienda se ha reunido esta tarde la Junta de aranceles y valoraciones, bajo la presidencia del Sr. Moret. El Sr. Sallares dió cuenta de la ponencia de la sección 2.ª relativa a los derechos de aduanas que han de satisfacer los tejidos. La discusión ha sido muy amplia.

Madrid 20.—La Junta Central del Censo ha continuado esta tarde la resolución de algunas consultas y otros asuntos. A las ocho de la noche continua deliberando.

Madrid 20.—En todos los centros oficiales continua activamente la reva cunación de los empleados.

Madrid 20.—En los centros políticos no se ha comentado esta tarde ninguna noticia de verdadera novedad é interés.

PEDIR EN TODO EL MUNDO... LAS AGUAS DE CARABAÑA

PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTI-BILIOSAS, ANTI-HERPÉTICAS Y ANTI-ESCROFULOSAS

UNICAS EN EL CONSUMO, VENTA: FARMACIAS Y DROGUERIAS

A los profesores de Instrucción pública y á los directores de Colegios.

Se venden 10 céntimos de peseta el ejemplar y propios para premios en las escuelas, el

GUIA DEL NIÑO CRISTIANO

O
DEVOCIONARIO PARA EL USO DE LOS NIÑOS

Y una partida del Compendio de la Doctrina Cristiana compuesta en forma de diálogo para las Escuelas Pías de Aragón y Valencia por el R. P. Cayetano Ramo á 20 céntimos de peseta el ejemplar.

En la imprenta de este periódico se venden.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estomago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, coudrión, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—*Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche.*

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.-MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

TALLER MARMOLETA



LAPIDARIO OSCENSE.

PLAZA DE LIZANA NÚMERO 4

HUESCA



Venta de una casa de tres pisos de altura, de reciente construcción, sita en la costanilla de Ricafort número 6. El que desee enterarse de ella, en la calle Sancho Abarca 33 principal, darán razón.



A voluntad de su dueño se vende una casa de dos pisos altura, de buena construcción en la calle de San Salvador número 8. El que desee enterarse de ella, en la calle de Sancho Abarca 33 principal, darán razón.

MODELACION IMPRESA PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS.

Impresiones comerciales.

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE CASTANERA.



REVERENDOS PADRES

BENEDICTINOS.

Los legítimos chocolates, de los RR. Padres Benedictinos son el mejor, más nutritivo y agradable de los alimentos.

Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate deben probarlos, en la seguridad los encontrarán de su más completo agrado.

Eminentes médicos los recomiendan como el manjar más delicado y de fácil digestión que puede ofrecerse á los convalecientes, niños y ancianos.

Véndese en toda España á los precios de 2, 2,50 y 3 pesetas libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

En todos los paquetes se acompañan instrucciones en Latin y en Español, con el método de hacerlo en las casas.

Evítense las numerosas falsificaciones é imitaciones, exigiendo siempre, el nombre BENEDICTINOS en las etiquetas y los Escudos de la Orden en el cierre de los paquetes y grabados en la pasta del chocolate.

Unico depósito en Huesca: D. Antonio Soler.--Confiteria.

Hermosa colección

DE

RECORDATORIOS

para

ESQUELAS DE NIÑOS

y

ANIVERSARIOS

Se acaba de recibir en la imprenta de la viuda é hijos Castanera.



EL CORSE ESBELTO

Se confeccionan toda clase de corsés, tanto en pieles, como en sateenes y rasos, para señoras y niños desde módico precio de 1 peseta hasta 40

Calle de la Palma número 7 (antes arco del Al-pargan)

HUESCA.

NOTA se pasa á domicilio á tomar medidas,

MEDICO-CIRUJANO-OCULISTA.

DON CONSTANCIO MEDIANO MORLAN; titular de los pueblos de Pozan de Vero, Salas-Bajas y Castellazuelo; participa á su numerosa clientela, pasará á la ciudad de Barbastro como ya viene haciéndolo por espacio de algunos años los días 1.^o y 15 de cada mes para visitar cuantos quieran consultarle sobre enfermedades de la vista. Practica toda clase de operaciones en ojos, párpados y vias lagrimales; siendo éstas gratuitas para el que no obtiene resultado y para los pobres.

Horas de visita de 11 de la mañana á 2 de la tarde en la calle Mayor, 55 principal (Barbastro), y en todo tiempo en el pueblo de su residencia Pozan de Vero.

PIPAS Y TONELES se venden á precios económicos en el Dok. almacén del Sr. Bescós. Ronda de la estación.

ULTIMA HORA.

(Servicio especial de LA CRÓNICA).

Madrid 21 11,45 mañana.

La colisión de las kabilas del campo de Melilla, ha terminado, sometiéndose el ex-califa Mahimon Mohatar, el cual saldrá expatriado. Han sido quemadas todas sus casas en la refriega, resultando en ésta once muertos y sesenta y cinco heridos, figurando entre estos el hijo, la mujer y hermana de Mahimon.

La Cámara francesa ha tenido una sesión borrascosísima. En ella se pronunciaron discursos violentos; algunas frases de Reinach dieron motivo á que se acordase la censura del partido bulangerista.—M.